





















wilayah dimiliki oleh raja yang berkuasa seperti di dalam pemerintahan Kesultanan. Kedua, sistem pemilikan tanah oleh rakyat yang cenderung bersifat komunal (*volksdomein*) di mana sumber utama pemilikan tanah berdasarkan pada konsep bahwa pembuka lahan pertama menjadi pemegang hak utama bersama keturunan dan keluarganya, yang akan menggarapnya secara bergantian (*comunal system*).<sup>12</sup>

Tanah (atau sumber daya agraria lainnya), dalam sistem sosial-ekonomi-politik apapun, dianggap sebagai faktor produksi utama. Hal yang membedakan antara beberapa sistem pemerintahan hanya dilihat dari bagaimana fungsi, mekanisme pengaturan, dan cara pandang terhadap tanah itu sendiri. Dalam sistem feodal, merupakan simbol status kekuasaan para bangsawan, tanah secara keseluruhan dimiliki kelas bangsawan, sementara petani hanya pihak penggarap atau pekerja. Sementara dalam sistem sosialisme, tanah tidak dimiliki secara pribadi melainkan dimiliki secara kolektif. Akan tetapi dalam sistem kapitalisme, tanah dan faktor produksi agraria lainnya adalah mesin pencetak laba, atau merupakan sesuatu yang dapat mengakumulasi kapital.<sup>13</sup>

Berdasarkan beberapa definisi konseptual tersebut, agraria dalam konteks penelitian ini dapat diartikan sebagai sumber produksi berupa tanah-tanah yang (sebelumnya) dimiliki oleh masyarakat di Sumenep secara umum. Tanah-tanah

---

<sup>12</sup> Syafruddin Kalo, *Di Bawah Cenkeraman Kapitalisme; Konflik Status Tanah Jaluran Antara Onderneming dan Rakyat Penunggu di Sumatera Timur Jaman Kolonial*, Program Studi Hukum Pidana, Fakultas Hukum Universitas Utara, 2004

<sup>13</sup> Endang Suhendar & Yohana Budi Winarni, *Petani dan Konflik Agraria.....*, hal. 1-2







dan digunakan sebagai pisau analisis atas berbagai faktor yang sudah diidentifikasi menjadi permasalahan dalam penelitian ini.

BAB III secara khusus menerangkan bangunan metodologi penelitian yang digunakan dalam melakukan penelitian ini. Metodologi penelitian kualitatif yang dipakai oleh peneliti dijelaskan secara komprehensif, baik dalam bingkai teoretis maupun praktis atau aplikasinya di lapangan. Dengan demikian, akan mempermudah penelitian ini dalam mendeskripsikan hasil penelitian yang dilakukan.

BAB IV menerangkan secara deskriptif gambaran hal-ikhwal yang bersinggungan dengan kehidupan subyek penelitian, baik itu mengenai profil masyarakat Desa Andulang Kecamatan Gapura Sumenep, gambaran umum kelompok-kelompok masyarakat, suasana sehari-hari masyarakat dan berbagai peristiwa yang dirasa dapat mendukung konteks penelitian yang peneliti lakukan. Selain itu, dalam bab ini pula peneliti menyajikan data-data yang merupakan “sumber jawaban” atas permasalahan penguasaan tanah oleh investor, baik berupa hasil pengamatan, wawancara dan informasi lainnya berupa dokumen, foto dan sebagainya. Beberapa data ini kemudian ditinjau berdasarkan perspektif teori konflik struktural sehingga ditemukan penjelasan yang komprehensif mengenai permasalahan penguasaan tanah oleh investor di Desa Andulang Kecamatan Gapura Sumenep.

BAB terakhir, yaitu BAB V, peneliti menyimpulkan dengan cara menyajikan temuan bersifat konseptual yang berhubungan langsung dengan rumusan masalah dan tujuan penelitian. Dengan demikian penelitian dapat ditemukan titik

